	قواعد جمع الاسماء
	Nouns in the Plural

	 

	

	 

	·        القاعده الاساسيه لجمع الاسماء هي اضافة (S) الى نهاية الاسم المفرد مثل ...

	 

	كتاب
	كتب
	books
	book 

	قط
	قطط
	cats
	cat

	كلب
	كلاب
	dogs
	dog

	باب
	ابواب
	doors
	door

	بنت
	بنات
	girls
	girl

	ورده
	ورود
	roses
	rose

	قطار
	قطارات
	trains
	train

	 

	·        اذا كان الاسم المفرد منتهياُ ﺑ ( z , x , ch , sh , ss , s) فعند الجمع يضاف (es) الى نهاية الاسم المفرد مثل ...

	 

	صندوق
	صناديق
	boxes
	box

	حافله
	حافلات
	buses
	bus

	فرشة
	فرش
	brushes
	brush

	الأزيز
	 
	buzzes
	buzz

	صنف
	اصناف
	classes
	class

	ساحره
	ساحرات
	hexes
	hex

	مباراة
	مباريات
	matches
	match

	اختبار
	اختبارات
	quizzes
	quiz

	ساعة
	ساعات
	watches
	watch

	 

	·        اذا كان الاسم المفرد منتهياُ بحرف (Y) وكان اﻟ (Y) مسبوقاُ بأحد حروف العله
( u , o , i , e , a ) فعند الجمع يضاف (S) فقط الى نهاية الاسم مثل ...

	 

	ولد
	اولاد
	boys
	boy

	يوم
	ايام
	days
	day

	مفتاح
	مفاتيح
	keys
	key

	قريه
	قرى
	valleys
	valley

	طريقه
	طرق
	ways
	way

	 

	·        اذا كان الاسم المفرد منتهياُ بحرف (Y) وكان اﻟ (Y) مسبوقاُ بحرف صحيح فعند الجمع يحذف  اﻟ (Y) ويضاف (ies) الى نهاية الاسم مثل ...

	 

	طفل
	اطفال
	babies
	baby

	مدينه
	مدن
	cities
	city

	بلد
	بلدان
	countries
	country

	مصنع
	مصانع
	factories
	factory

	عائله
	عوائل
	families
	family

	ذبابه
	ذباب
	flies
	fly

	سيدة
	سيدات
	ladies
	lady

	 

	·        اذا كان الاسم المفرد منتهياُ ﺑ ( f , fe) فعند الجمع نحذف (f , fe) ونضيف ( ves ) الى نهاية الاسم مثل ...

	 

	عجل
	عجول
	calves
	calf

	قزم
	اقزم
	elves
	elf

	نصف
	انصاف
	halves
	half

	سكين
	سكاكين
	knives
	knife

	ورقه
	اوراق
	leaves
	leaf

	حياة
	 
	lives
	life

	رغيف
	ارغفه
	loaves
	loaf

	حزمه
	حزم
	sheaves
	sheaf

	رف
	رفوف
	shelves
	shelf

	لص
	لصوص
	thieves
	thief

	مرج
	مروج
	turves
	turf

	زوجه
	زوجات
	wives
	wife

	ذئب
	ذئاب
	wolves
	wolf

	 

	·        توجد استثناءات لهذه القاعده وكما يلي ...

	 

	معتقد
	معتقدات
	beliefs
	belief

	رئيس
	رؤساء
	chiefs
	chief

	قزم
	اقزام
	dwarfs
	dwarf

	حزن
	احزان
	griefs   or  grieves
	Grief

	خليج
	خلجان
	gulfs
	gulf

	حافر
	حوافر
	hoofs    or hooves
	hoof

	برهان
	براهين
	proofs
	proof

	سطح
	سطوح
	roofs
	roof

	خزانه نقود
	خزانات
	safes
	safe

	وشاح
	اوشحه
	scarfs - scarves
	scarf

	رصيف
	ارصفه
	wharfs - wharve
	wharf
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	·        القاعده الاساسيه لجمع الاسماء هي اضافة (S) الى نهاية الاسم المفرد مثل ...

	 

	كتاب
	كتب
	books
	book 

	قط
	قطط
	cats
	cat

	كلب
	كلاب
	dogs
	dog

	باب
	ابواب
	doors
	door

	بنت
	بنات
	girls
	girl

	ورده
	ورود
	roses
	rose

	قطار
	قطارات
	trains
	train

	 

	·        اذا كان الاسم المفرد منتهياُ ﺑ ( z , x , ch , sh , ss , s) فعند الجمع يضاف (es) الى نهاية الاسم المفرد مثل ...

	 

	صندوق
	صناديق
	boxes
	box

	حافله
	حافلات
	buses
	bus

	فرشة
	فرش
	brushes
	brush

	الأزيز
	 
	buzzes
	buzz

	صنف
	اصناف
	classes
	class

	ساحره
	ساحرات
	hexes
	hex

	مباراة
	مباريات
	matches
	match

	اختبار
	اختبارات
	quizzes
	quiz

	ساعة
	ساعات
	watches
	watch

	 

	·        اذا كان الاسم المفرد منتهياُ بحرف (Y) وكان اﻟ (Y) مسبوقاُ بأحد حروف العله
( u , o , i , e , a ) فعند الجمع يضاف (S) فقط الى نهاية الاسم مثل ...

	 

	ولد
	اولاد
	boys
	boy

	يوم
	ايام
	days
	day

	مفتاح
	مفاتيح
	keys
	key

	قريه
	قرى
	valleys
	valley

	طريقه
	طرق
	ways
	way

	 

	·        اذا كان الاسم المفرد منتهياُ بحرف (Y) وكان اﻟ (Y) مسبوقاُ بحرف صحيح فعند الجمع يحذف  اﻟ (Y) ويضاف (ies) الى نهاية الاسم مثل ...

	 

	طفل
	اطفال
	babies
	baby

	مدينه
	مدن
	cities
	city

	بلد
	بلدان
	countries
	country

	مصنع
	مصانع
	factories
	factory

	عائله
	عوائل
	families
	family

	ذبابه
	ذباب
	flies
	fly

	سيدة
	سيدات
	ladies
	lady

	 

	·        اذا كان الاسم المفرد منتهياُ ﺑ ( f , fe) فعند الجمع نحذف (f , fe) ونضيف ( ves ) الى نهاية الاسم مثل ...

	 

	عجل
	عجول
	calves
	calf

	قزم
	اقزم
	elves
	elf

	نصف
	انصاف
	halves
	half

	سكين
	سكاكين
	knives
	knife

	ورقه
	اوراق
	leaves
	leaf

	حياة
	 
	lives
	life

	رغيف
	ارغفه
	loaves
	loaf

	حزمه
	حزم
	sheaves
	sheaf

	رف
	رفوف
	shelves
	shelf

	لص
	لصوص
	thieves
	thief

	مرج
	مروج
	turves
	turf

	زوجه
	زوجات
	wives
	wife

	ذئب
	ذئاب
	wolves
	wolf

	 

	·        توجد استثناءات لهذه القاعده وكما يلي ...

	 

	معتقد
	معتقدات
	beliefs
	belief

	رئيس
	رؤساء
	chiefs
	chief

	قزم
	اقزام
	dwarfs
	dwarf

	حزن
	احزان
	griefs   or  grieves
	Grief

	خليج
	خلجان
	gulfs
	gulf

	حافر
	حوافر
	hoofs    or hooves
	hoof

	برهان
	براهين
	proofs
	proof

	سطح
	سطوح
	roofs
	roof

	خزانه نقود
	خزانات
	safes
	safe

	وشاح
	اوشحه
	scarfs - scarves
	scarf

	رصيف
	ارصفه
	wharfs - wharve
	wharf


	·        اذا كان الاسم المفرد منتهياُ ﺑ (O) وكان اﻟ (O) مسبوقاُ بأحد حروف العله (u , o ,i , e , a) فعند الجمع نضيف (S) فقط الى نهاية الاسم مثل ...
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	مذياع
	radios
	radio

	 
	استديو
	studios
	studio

	 
	فيديو
	videos
	video

	 
	حديقة حيوانات
	zoos
	zoo

	 

	·        اذا كان الاسم المفرد منتهياُ ﺑ (O) وكان اﻟ (O) مسبوقاُ بحرف صحيح فعند الجمع يضاف (es) الى نهاية الاسم , ولكن هذا لاينطبق دائماُ على جميع الاسماء مثل...

	 

	 
	الدومينو
	dominoes
	domino

	 
	صدى
	echoes
	echo

	 
	حظر
	embargoes
	embargo

	 
	بطل
	heroes
	hero

	 
	بطاطه
	potatoes
	potato

	 
	طماطه
	tomatoes
	tomato

	 
	منع (الفيتو)
	vetoes
	veto

	 
	اعصار
	volcanoes
	volcano

	 
	صفر
	zeroes
	zero

	 

	·        توجد استثناءات للقاعده اعلاه ...

	 

	 
	 
	كازينو
	casinos
	casino

	 
	 
	طائرة الجامبو
	jumbos
	jumbo

	 
	 
	كيلو
	kilos
	kilo

	تجمع المختصرات بأضافة (s) اليها
	رقم
	Nos
	No

	 
	 
	صوره
	photos
	photo

	 
	 
	بيانو
	pianos
	piano

	 
	 
	مستودع
	silos
	silo

	 

	·        هذه مجموعة من الاسماء تنتهي بـ ( o ) وتجمع بأضافة (es) او (s) الى نهايتها وهي كالتالي ...

	 

	تذكار
	memento
	جاموس
	buffalo

	بعوضة
	mosquito
	شحن
	cargo

	شعار
	motto
	النحام
	flamingo

	تحية
	salvo
	التصوير الجصي
	fresco

	خنجر صغير
	stiletto
	الغيت(حي اليهود)
	ghetto

	الاعصار القمعي
	tornado
	تلميح
	innuendo

	الطُرُبيد
	torpedo
	المانجة (المنجا)
	mango

	اعصار
	volcano
	بيان رسمي
	manifesto

	 

	·        هنالك اسماء تجمع بطرق مختلفه , بمعنى لا يضاف (s ,es) الى نهايتها مثل ...

	 

	طفل
	اطفال
	children
	child

	قدم
	اقدام
	feet
	foot

	وزه
	وز
	geese
	goose

	قمله
	قمل
	lice
	louse

	رجل
	رجال
	men
	man

	فأر
	فئران
	mice
	mouse

	جمع الفأره وهو جزء من اجزاء الكومبيوتر
	mouses
	mouse

	ثور
	ثيران
	oxen
	ox

	بنس
	بنسات
	pence/pennies
	penny

	سن
	اسنان
	teeth
	tooth

	امراه
	نساء
	women
	woman

	 

	·        توجد اسماء (ثابته) لا تتغير في حالة المفرد والجمع مثل ...

	 

	 
	 
	طائره
	aircraft

	 
	 
	بيانات
	data

	 
	 
	غزال
	deer

	 
	 
	دزينة اثناء عشر
	dozen/dozens

	 
	 
	سمكه
	fish/fishes

	 
	 
	قوه حصانيه
	horsepower

	 
	 
	حوامه
	hovercraft

	 
	 
	الايل
	moose

	 
	 
	جنيه (كلمه عاميه للباوند)
	quid

	 
	 
	سلمون
	salmon

	 
	 
	خروف
	sheep

	 
	 
	مركبه فضائيه
	spacecraft

	 
	 
	تروت
	trout

	 
	 
	مسلسل تلفزيوني
	Tv series

	 
	 
	 
	 
	 
	 
	 
	 
	 
	 
	 
	
	 
	 
	 


	 

	·        اسماء المواطنه التي تنتهي ﺑ (ese) تكون ثابته في حالة المفرد والجمع مثل ...

	 

	 
	 
	الصيني
	Chinese

	 
	 
	الياباني
	Japanese

	 
	 
	البرتغالي
	Portuguese

	 
	السويسري (حاله خاصه)
	Swiss

	 
	 
	الفيتنامي
	Vietnamese

	 

	·        بعض الاسماء التي تنهي بـ ( us ) فعند الجمع تحذف الـ ( us ) وتضاف بدلاً عنها ( i ) مثل ...

	 

	البؤرة
	البؤر
	foci
	focus

	النواة
	النوى
	nuclei
	nucleus

	نصف القطر
	أنصاف الأقطار
	radii
	radius

	المحفّز
	المحفّزات
	stimuli
	stimulus

	 

	·        بعض الاسماء التي تنهي بـ ( um ) فعند الجمع تحذف الـ ( um ) وتضاف بدلاً عنها ( a ) مثل ...

	 

	حوض السمك
	أحواض السمك
	aquaria
	aquarium

	مذكّرة
	مذكّرات
	memoranda
	memorandum

	إستفتاء عامة
	إستفتاءات عامة
	referenda
	referendum

	طيف
	اطياف
	spectra
	spectrum

	طبقة
	طبقات
	strata
	stratum

	 

	·        بعض الاسماء التي تنهي بـ ( is ) فعند الجمع تُبدل الـ ( is ) بأضافة ( es ) بدلاً عنها مثل ...

	 

	تحليل
	تحليلات
	analyses
	analysis

	فأس
	الفؤوس
	axes
	axis

	قاعدة
	قواعد
	bases
	basis

	ازمة
	ازمات
	crises
	crisis

	تشخيص
	تشخيصات
	diagnoses
	diagnosis

	فرضية
	فرضيات
	hypotheses
	hypothesis

	اضطراب عصبي
	اضطرابات عصبية
	neuroses
	neurosis

	علامة حصر
	علامات الحصر
	parentheses
	parenthesis


	·        بعض الاسماء التي تنهي بـ ( a ) فعند الجمع يضاف (e) اليها مثل ...
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	يرقة
	يرقات 
	larvae
	larva

	فقرة
	فقرات 
	vertebrae
	vertebra

	 

	    ولكن بعض الكلمات التي تنتهي بـ (a) تختلف عن القاعدة المذكورة في اعلاه , حيث تجمع بأضاف 
(s) اليها مثل ...

	 

	لامس
	لوامس
	antennas
	antenna

	صيغة
	صيغ
	formulas
	formula

	اميبا
	اميبا
	amoebas
	amoeba

	سديم
	سدم
	nebulas
	nebula

	 

	·        بعض الكلمات تأخذ طريقتين جمع , الطريقة الاولى تجمع بأضافة ( s ) اليها حيث تكون شائعة الاستعمال في اللغة الانكليزية الرسمية , والطريقة الثانية  تكون مختلفة , وكما في الامثلة التالية ...

	 

	ملحق
	appendices - appendixes
	appendix

	انسان الي
	automata - automatons
	automaton

	دليل
	indices - indexes
	index

	موهوب
	virtuosi - virtuosos
	virtuoso

	 

	·        اسماء دائماُ في حالة المفرد , بمعنى تأخذ فعل في حالة المفرد دائماُ , كالتالي

	 

	 
	 
	نصيحه
	advice

	 
	 
	ذكاء
	brains

	 
	 
	عمل
	business

	 
	 
	شخص
	character

	 
	 
	اوساخ
	dirt

	 
	 
	اثات
	furniture

	 
	 
	واجب بيتي
	homework

	 
	 
	دخل
	income

	 
	 
	معلومات
	information

	 
	 
	معرفه
	knowledge

	 
	 
	امتعه
	luggage

	 
	 
	نقود
	money

	 
	 
	اخبار
	news

	 
	 
	تقدم
	progress

	 

	·        الاسماء التي تنتهي ﺑ (ics) دائماُ تكون مفرده , اي تأخذ فعل مفرد وهي كالتالي ..

	 

	فيزياء
	physics
	العاب رياضيه
	athletics

	سياسة
	politics
	اقتصاد
	economics

	احصاء
	statistics
	رياضيات
	mathematics

	 

	·        تعامل هذه الاسماء معاملة المفرد , اي تأخذ فعل مفرد وهي كالتالي ..

	 

	The United States (The US) is a large country.
The United Nations (The UN) is supported by every country in the world.

	 

	·        اسماء دائماُ في حالة الجمع , بمعنى تأخذ فعل في حالة الجمع دائماُ , كالتالي

	 

	مباني
	premises
	رماد
	ashes

	بيجامه
	pyjamas
	منظار
	binoculars

	ميزان
	scales
	ماشيه
	cattle

	مقص
	scissors
	محتويات
	contents

	حذاء (فردتي الحذاء)
	shoes
	عادات
	customs

	جوراب
	socks
	الماس
	diamonds

	درجات (السلم)
	stairs
	اقداح
	glasses

	ملقط
	tongs
	بضاعة (سلع)
	goods

	بنطلون
	trousers
	اطراف
	outskirts

	ملقط
	tweezers
	ناس
	people

	 

	·        الاسماء التي تتكون من اسمين (اسم - اسم) فعند الجمع يجمع الاسم الاخير فقط وحسب قواعد الجمع مثل ..

	 

	جليسة اطفال
	baby sitters
	baby sitter

	حفيد
	grand children
	grand child

	رجل اطفاء
	fire men
	fire man

	رجل انكليزي
	English men
	English man

	 

	·        الاسماء (المركبه) التي تتكون من ( اسم – حرف جر – اسم ) فعند الجمع , يجمع الاسم               الاول فقط مثل ...

	 

	اخوات زوجتي لطيفات
	My sisters – in –law are nice.

	 

	·        الاسماء التي تتبع (man - woman) فعند الجمع يجمع كلاهما مثل ...

	 

	قسيسه – قسيسات (كاهنه)
	woman priest  -  women priests

	 

	·        طرق جمع الاسماء المسبوقه بأرقــام (الفئات النقديه)
ان اسماء العملات لاتجمع عندما نتحدث عنها كعمله ولكنها تجمع عندما نتحدث عن قيمتها العدديه ويمكنك ان تفهم اكثر من خلال الامثله الاتيه ...

	 

	ورقه نقديه فئة خمسه باوند .
اعطني خمس باونات .
	This is a five – pound note.
Give me five pounds.

	ورقتين نقديتين فئة العشره دولار .
اعطني عشر دولارات .
	Two ten – dollar bills.
Give me ten dollars.

	 

	·        ويتم التعامل بنفس الطريقه مع كلمه (Year) حيث يمكننا قول مايلي ...

	 

	مفرد
جمع
	A ten – year – old girl.
She’s ten years old.

	 

	·        ملاحظات مهمه يجب ان تنتبه لها 
·        تستعمل (an,a) قبل الاسم المفرد المعدود فقط , فاذا كان الاسم يبدأ بصوت عله نضع قبله (an) واذا كان يبدأ بصوت صحيح نضع قبله (a) . ( راجع درس ادوات التنكير والتعريف )
·        لا تستعمل (an,a) قبل الاسماء غير معدوده ( اسماء الكميه )( راجع درس الاسم وانواعه )
           الصفات لاتجمع اطلاقاُ . ( راجع درس الصفات )
·        عندما يُتبع الـ ( s ) بأحد الاصوات التالية   /f/ , /k/ , /p/ , /t/ , /θ/ يلفظ /s/ اما اذا جاءت بعدهُ الاصوات التالية  /s/, /z/, / ͩ ᶾ/  فانهُ يلفظ   /iz/( فقط ملاحظة )
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